



PODER LEGISLATIVO FEDERAL
CAMARA DE DIPUTADOS



OPINIÓN



POR PABLO
CABAÑAS DÍAZ

ACCIÓN NACIONAL: DERECHA SIN RUMBO

El primer periodo de sesiones de la LXVI Legislatura arrancó el pasado 1 de septiembre, tras la declaratoria formal de inicio de actividades por parte de la presidenta del Congreso de la Unión la diputada Ifigenia Martínez y Hernández, quien preside la Mesa Directiva.

En la nueva legislatura se notó una oposición dividida, que sólo tiene en común el discurso en contra del llamado "Plan C", que son las 20 iniciativas de reforma enviadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador, al Congreso el pasado cinco de febrero.

Entre esas reformas se encuentran la del Poder Judicial, eliminar siete órganos autónomos que han implicado desde su creación el gasto de más de 32 mil millones de pesos.

Además, con el "Plan C" se busca acabar con los diputados y senadores plurinominales y que la Guardia Nacional pase de manera formal a la Secretaría de la Defensa Nacional.

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, cumplió su tarea constitucional al entregar el Sexto Informe de Gobierno del presidente López Obrador, y expresó un mensaje con el que se comenzó a ver la división que existe entre el Partido Revolucionario Institucional (PRI), el Partido Acción Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano (MC); mientras que Morena, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el Partido del Trabajo (PT), expusieron el poder de su mayoría, misma que no se veía desde 1988, año en que el PRI dejó de tener la mayoría calificada en el Congreso de la Unión.

Los legisladores del PRI, aliados del PAN en los comicios del 2024, permanecieron en su asiento, sin gritar, sin aplaudir. La banca de MC solo fue espectadora.

En la oposición destacó el discurso de Noemí Luna Ayala, coordinadora del Grupo Parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados, quien expresó que su partido es "la última trinchera de la libertad y la democracia".

Luna Ayala, fue enfática en señalar que su partido representa a la oposición que más votos recibió en las urnas el pasado dos de junio. Según el PAN representa el 43% de

los electores no votaron por Morena PVE y el PT. La diputada Luna Ayala tiene razón cuando afirma que el PAN es la segunda fuerza de oposición en México, pero pocas veces en su historia las dificultades de esta fuerza política -han sido tan apremiantes como se puede observar en la afiliación de militantes-, que incluso lo ubican en el límite establecido por la ley electoral para mantener su registro como partido político.

En los últimos dos años y medio ese instituto político gastó 37 millones de pesos en campañas de afiliación.

Con cuatro gubernaturas -Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato, y Querétaro-, contaba con un padrón de 277 mil 665 militantes hasta el 31 de diciembre de 2023.

El límite que establece la legislación electoral para conservar el registro es de 260 mil 85 ciudadanos (0.26% del Padrón Electoral).

Otro requisito que establece la "Ley General de Partidos Políticos" para mantener el registro de Acción Nacional es contar con al menos tres mil militantes en 20 entidades federativas, y en este punto, apenas rebasa el mínimo requerido en la legislación electoral en 25 de los 32 estados del país.

En Tabasco, Baja California Sur, Quintana Roo, Chiapas, Colima, Nayarit y Campeche, el PAN está por debajo de los tres mil militantes y en otros seis estados apenas rebasa la cifra que establece la ley electoral.

En México, solo el PAN ha sobrevivido, tres expresiones electorales, que han competido por el electorado de la derecha mexicana han fracasado, nos referimos a los partidos Demócrata Mexicano (1975-1997) y Alianza Social (1998-2003), y al partido Encuentro Solidario (2014-2021). El PAN todavía se conserva como un referente de los conservadores, a pesar de sus malos resultados electorales. No hay que olvidar el reciente fracaso de Eduardo Verástegui, que trató de postularse como candidato presi-

El PAN todavía se conserva como un referente de los conservadores, a pesar de sus malos resultados electorales. No hay que olvidar el reciente fracaso de Eduardo Verástegui, que trató de postularse como candidato presidencial de ultraderecha, y no pudo lograrlo



Foto: Cuartoscuro

dencial de ultraderecha, y no pudo lograrlo. Según un estudio de la fundación alemana Friedrich Ebert, titulado: "La ultraderecha en México: ausencia progresista de AMLO", publicado en noviembre de 2023, se afirma que "el gobierno de López Obrador es de un izquierdismo no progresista".

Según esa investigación López Obrador, ha puesto énfasis en la dimensión sociocultural que le favorece con la mayoría: honestidad, unidad de las familias y el respeto a los valores y tradiciones.

Con esa agenda López Obrador ha ganado empatía incluso entre los votantes moderados.

En México, el representante más visible de la ultraderecha es el actor Eduardo Verástegui, quien organizó el mes pasado de agosto el evento llamado: Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC), que se realizó por segunda vez en el país para que figuras ultraderechistas de América y Europa manifestaran su apoyo al intento de crear una organización que lo lleve a la presidencia en el año 2030, bajo el grito de "¡Viva Cristo Rey!".

Verástegui tiene el apoyo del grupo "México Republicano" y el respaldo del empre-

sario Ricardo Salinas Pliego, patrocinador local de la red conservadora Atlas Network.

Pero Verástegui no pudo conseguir las 967 mil firmas necesarias para ser candidato independiente, apenas llegó a las 57 mil.

"México Republicano" buscó rebasar por la extrema derecha-, al PAN, pero uno de los personajes más controversiales que se esperaba que acudiera a la CPAC, el presidente de Argentina, Javier Milei, canceló su participación en México.

Estaba previsto Milei se reuniera con empresarios y líderes de opinión en México, pero no tuvo la aceptación que se esperaba.

El discurso de la ultraderecha es ignorado por la mayoría de los mexicanos, a diferencia de otros países donde tiene una fuerte presencia, como Estados Unidos, Reino Unido y Francia. Sólo recordemos el rotundo fracaso del Frente Nacional Anti-AMLO (FRENAAM), que llenó la avenida Juárez con tiendas de campaña vacías hace un par de años, en su pretensión de sacar al presidente López Obrador, representado por personajes como Gilberto Lozano, Pedro Ferriz, Rafael Loret de Mola y Juan Bosco Abascal. En mayo de 2023 en un ensayo publicado en el periódico español "El País", su autora Isabella González llamó al PAN un "partido dividido y sin rumbo: la crisis sin fin de la derecha mexicana que tiene la brújula perdida y divisiones que marcan una crisis que dura ya varios años".

En pocas palabras, estamos ante una derecha sin rumbo.



PODER LEGISLATIVO FEDERAL
CAMARA DE DIPUTADOS

